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GAL: Carl Brockelmann, Geschichte der arabischen Litteratur, ("History of 

Arabic Literature"), 5 volumes, Leiden E.J. Brill 1937-42.; it is in fact an 

encyclopedia of writers and writings throughout Arabic history. In principle, every 

book ever written in Arabic (before 1937) should be listed by Brockelmann. In 
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practice, most are, with short biographies of the authors. As EI, Brockelmann is an 

authority, a reference to which is often sufficient. Unfortunately, in addition to being 

in German, it has one of the most arcane reference systems known to man. If you 

know your way around Brockelmann, you are an accomplished scholar. (via Alan 

Godlas, University of Georgia (USA), and updated by B.R. von Schlegell, University 

of Pennsylvania (USA) Centre for Middle Eastern and Arabic Studies, University of  

Bergen, (Norway). 
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 .1998إٌّصٛس، داس اٌىزت اٌؼ١ٍّخ، ث١شٚد، 
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2

يحتىٌاخ انُضخح انعزتٍح انًتزجًحيحتىٌاخ انُضخح الأنًاٍَح الأصهٍح

 رزىْٛ ٘زٖ إٌغخخ ِٓ جضأ٠ٓ أص١١ٍٓ ٚصلاصخ أجضاء وّلادك.

 انجزء الأول

 إٌٝ ِشدٍز١ٓ:فٟ ٘زا اٌجضء الأدة اٌؼشثٟ ثشٚوٍّبْ لغُ 

 : الأدة اٌؼشثٟ ِٓ أ١ٌٚزٗ إٌٝ عمٛغ اٌذٌٚخ الأ٠ِٛخ. انكتاب الأول

 ألغبَ اٌىزبة الأٚي:        

1

2 

3

 : الأدة اٌؼشثٟ الإعلاِٟ انكتاب انثاًَ

 ألغبَ اٌىزبة اٌضبٟٔ:       

 1000ََ دزٝ  750اٌّشدٍخ اٌمذ٠ّخ ِٓ دٛاٌٟ 

 1258ََ دزٝ  1010دٛاٌٟ ػصش إٌٙعخ ِٓ 

رؼبًِ ثشٚوٍّبْ ِغ أدة وً ِشدٍخ ِٓ ٘زٖ اٌّشادً دغت 

اٌىزبثبد اٌذ١ٕ٠خ )دذ٠ش / فمٗ  -اٌزبس٠خ  -اٌشعبئً   -اٌّٛظٛػبد ا٢ر١خ: 

 / رفغ١ش اٌمشآْ / ػٍُ اٌفٍه ٚاٌزٕج١ُ / اٌّٛعٛػبد(

رُ رشر١ت أعّبء اٌّؤٌف١ٓ ٚالأػّبي ظّٓ وً فٓ ِٓ ٘زٖ اٌفْٕٛ دغت 

 غٍغً اٌجغشافٟ. اٌز

 انجزء انثاًَ

ٔظُ اٌجضء اٌضبٟٔ ثذسجخ ألً رشر١جب ِٓ اٌجضء الأٚي د١ش رُ رمغ١ُ 

 ِشادٍٗ وبٌزبٌٟ:

 : ِشدٍخ أذطبغ الأدة الإعلاِٟ ٟٚ٘ ِمغّخ وّب ٠ٍٟ:انكتاب انثانج

ِٕز دىُ اٌّغٛي دزٝ دٍّخ اٌغٍطبْ اٌؼضّبٟٔ ع١ٍُ الأٚي ػٍٝ ِصش عٕخ 

4141.َ 

 4161َٝ دٍّخ ٔبث١ٍْٛ ػٍٝ ِصش عٕخ َ دز4141ِٕز عٕخ 

َ 4611َ دزٝ الادزلاي الأج١ٍضٞ أٞ دٛاٌٟ عٕخ 4161ِٕز عٕخ 

 )ػصش اٌّؤٌف(

رُ رشر١ت الأػّبي فٟ ٘زا اٌجضء فٟ وً ِشدٍخ ِٓ ِشادٍٗ دغت 
إٌّبطك اٌجغشاف١خ وّب ٘ٛ اٌذبي فٟ اٌجضء الأٚي. ص٠بدح ػٍٝ رٌه ٕ٘بن 

ٌزصذ١ذبد اٌّعبفخ رظٙش فٟ رشر١ت ػبَ ٌٍّٛظٛػبد. اٌض٠بداد ٚا

 آخش اٌجضء اٌضبٟٔ.

 انـًـلاحـق

: ٍِذك ٠عُ إظبفبد ٚرصذ١ذبد ٌٍىزبث١ٓ الأٚي ٚاٌضبٟٔ انجزء الأول

 فٟ اٌجضء الأٚي الأصٍٟ. 

ٌمذ رّذ رشجّخ ٘زا اٌىزبة ثطش٠مخ اٌّضط 

ٚاٌزأ١ٌف ث١ٓ اٌىزبة الأصٍٟ ِٚلادمٗ، 

ٚوبْ اٌٙذف اٌذصٛي ػٍٝ وزبة ِٛدذ 

ػبد. ٟٚ٘ اٌطش٠مخ إٌغك ِزصً اٌّٛظٛ

ثٙب ثشٚوٍّبْ  اٌزٟ أٚصٝ أٚ ٔصخ

 اٌّزشج١ّٓ ٌؼٍّٗ لج١ً ٚفبرٗ.

وّب أظبف اٌّزشجّْٛ ثؼط اٌض٠بداد ِٓ 

اٌّؼٍِٛبد اٌجذ٠ذح اٌزٟ ٌُ ٠ىٓ ثشٚوٍّبْ لذ 

 اطٍغ ػ١ٍٙب. 

 

 انجزء الأول:

اٌىزبة الأٚي: أدة اٌٍغخ اٌؼشث١خ / ِٓ 

٘ـ /  132أ١ٌٚزٗ إٌٝ عمٛغ الأ١٠ِٛٓ عٕخ 

750َ 

اٌجبة الأٚي: أدة الأِخ اٌؼشث١خ ِٓ أ١ٌٚزٗ 

 إٌٝ ظٙٛس الإعلاَ

 -صٍٝ الله ػ١ٍٗ ٚعٍُ–اٌجبة اٌضبٟٔ: ػصش إٌجٟ 

 اٌجبة اٌضبٌش: ػصش الأ١٠ِٛٓ

 

 18) انجزء انثاًَ وانجزء انثانج وانزاتع

 ثبة(:

 اٌىزبة اٌضبٟٔ: الأدة اٌؼشثٟ الإعلاِٟ

اٌمغُ الأٚي: ػصش إٌٙعخ اٌؼشث١خ / ِٕز 

 1000ََ دزٝ 750ٛ ٔذ

 

 أثٛاة(: 7)  انجزء انخايش وانضادس

 اٌىزبة اٌضبٟٔ:

اٌمغُ اٌضبٟٔ: ػصش ِب ثؼذ اٌفزشح اٌمذ٠ّخ 

 ٌلأدة الإعلاِٟ

َ دزٝ 1010ِٕز ٔذٛ                     

1258َ 

 

 انجزء انعاشز وانحادي عشز:

)عمٛغ ثغذاد  1258اٌمغُ اٌغبثغ: ِٕز عٕخ 

)عمٛغ ِصش  1517ث١ذ اٌّغٛي( دزٝ عٕخ 
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: ٍِذك ٌٍىزبة اٌضبٌش اٌّٛجٛد فٟ اٌجضء اٌضبٟٔ الأصٍٟ. انجزء انثاًَ
ذمك ُِٕٙ ِجذدا، ٠عُ إظبفبد رزؼٍك ثأِىٕخ ٚأصِٕخ اٌّؤٌف١ٓ اٌز٠ٓ رُ اٌز

ٟٚ٘ ِشرجخ دغت الأثجذ٠خ الأٚسٚث١خ ظّٓ اٌّٛظٛػبد اٌّذسجخ 

 دغت اٌجضء الأٚي الأصٍٟ.

: رُ إظبفخ وزبة ساثغ فٟ ٘زا اٌجضء اشزًّ ػٍٝ الأدة انجزء انثانج

َ(، سرت دغت 1945اٌؼشثٟ اٌذذ٠ش دزٝ اٌذشة اٌؼب١ٌّخ اٌضب١ٔخ )

   الأٚطبْ اٌؼشث١خ ٚاٌفْٕٛ الأدث١خ اٌذذ٠ضخ. 

 أِب ِفبر١خ اٌؼًّ وىً فمذ رُ رص١ٕفٙب ظّٓ ِلادك وب٢رٟ:            

.فٙشط اٌىزبة الأٚسث١١ٓ -3   فٙشط اٌؼٕب٠ٚٓ  -2     فٙشط اٌّؤٌف١ٓ

 ث١ذ اٌؼضّب١١ٔٓ(

 انجزء انثاًَ وانثانج وانزاتع عشز:

اٌمغُ اٌضبِٓ ٚاٌزبعغ: ِٕز اٌفزخ اٌؼضّبٟٔ 

1798َدزٝ اٌذٍّخ   اٌفشٔغ١خ عٕخ 

 

 

ِبدح ثشٚوٍّبْ /               2ٍِذك سلُ        

 يصادر تارٌخ الأدب انعزتً وانكتة انضاتقح انتً تُاونته
 ِشاجغ( 3زت رشاجُ اٌّؤٌف١ٓ ٚطجمبرُٙ )أدصٝ و – 1

 ِشجؼب(  17رشاجُ اٌىزت ٚفٙبسعٙب )أدصٝ  – 2

د١ٌلا ِفٙشعب  168فٙبسط اٌّخطٛطبد )أُ٘ ِصبدس الأدة اٌؼشثٟ اٌخط١خ( )أدصٝ  – 3

 ٌٍّخطٛطبد اٌؼشث١خ فٟ اٌؼبٌُ(

ثٛسجغزبي( أٚ وزبة ٌّذخ ػٓ اٌّذبٚلاد الأٌٟٚ ٌٛظغ إِب وزبة ربس٠خٟ ِفصً ػٓ الأدة اٌؼشثٟ )

 .)اٌشافؼٟ، أدّذ أ١ِٓ( رؼ١ٍّٟ ٚصفٟ ػبَ

 اٌزمغ١ُ اٌضِٕٟ ٌّشادً الأدة اٌؼشثٟ:

ِجذأ جذ٠ذ ٌفٛاصً ص١ِٕخ ِّٙخ فٟ رذذ٠ذ ِشادً الأدة اٌؼشثٟ، ث١ٓ ِب ٘ٛ ػشثٟ جبٍٟ٘ ٚػشثٟ 

 إعلاِٟ.

 

 اٌىزبة الأٚي

 ؼشث١خ ِٓ أ١ٌٚزٗ إٌٝ عمٛغ الأ١٠ِٛٓاٌٍغخ اٌأدة  -1اٌجبة 
 ٘ـ( 132َ )750دزٝ  ---- ؟

 يقذياخ تزوكهًاٍَح يهًح جذا: 

ربس٠خ ٚأصٛي اٌٍغخ اٌؼشث١خ / أ١ٌٚخ اٌشؼش / لٛاٌت اٌشؼش اٌؼشثٟ / طج١ؼخ اٌشؼش اٌجبٍٟ٘ / سٚا٠خ اٌشؼش 

 اٌؼشثٟ

 ِصذسا ٌٍشؼش اٌمذ٠ُ( 12ِصبدس اٌشؼش اٌجبٍٟ٘ )أدصٝ 

ِٓ شؼشاء جب١ٍْ٘ٛ آخشْٚ / أدصٝ  22شؼشاء ِٓ أصذبة اٌّؼٍمبد / أدصٝ  6اٌشؼش: )أدصٝ 

شبػش٠ٓ: ٠ٙٛدٞ، ٚٔصشأٟ / أدصٝ  ٌج١ذ ٚالأػشٝ ِٓ اٌّخعش١ِٓ / أفشد دغبْ ثٓ صبثذ، وؼت ثٓ 

ص١٘ش، ِزُّ ثٓ ٠ٛٔشح، اٌخٕغبء، أثٛ ِذجٓ ٚاٌذط١ئخ / أدصٝ فٟ اٌطجمخ اٌضب١ٔخ ِٓ اٌشؼشاء 

آخش٠ٓ ِٓ شؼشاء  12خ / أدصٝ شؼشاء / أدة ػٍٛٞ ِٕذٛي / أفشد ػّش ثٓ أثٟ سث١ؼ 9اٌّخعش١ِٓ 

 33ِٓ شؼشاء اٌشجبص / أدصٝ  8اٌؼصش الأِٛٞ / أفشد الأخطً، اٌفشصدق، جش٠ش، رٚ اٌشِخ / أدصٝ 

 شبػشا ِٓ شؼشاء اٌطجمخ اٌضب١ٔخ ٌٍؼصش الأِٛٞ(

 ِؤٌفب ٔضش٠ب فٟ فْٕٛ ػذح وبلأِضبي ٚاٌذىُ ٚاٌطت ٚاٌى١ّ١بء( 20إٌضش: )أدصٝ ٌٍؼصش الأِٛٞ 

 

 

 بٟٔ / الأدة اٌؼشثٟ الإعلاِٟاٌىزبة اٌض

 ػصش إٌٙعخ اٌؼشث١خ / أدة إعلاِٟ )اٌذٌٚخ اٌؼجبع١خ( -2اٌمغُ 
750  َ– 1000َ 
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شبػشا أشٙشُ٘ ثشبس ثٓ ثشد، أثٛ ٔٛاط، أثٛ اٌؼزب١٘خ، اثٓ اٌشِٟٚ ٚ  38) أدصٝ فٟ ثغذاد  انشعز:
شؼشاء اٌجض٠شح اٌؼشث١خ  ِٓ 9ِٓ شؼشاء اٌؼشاق ٚاٌجض٠شح "اٌفشار١خ" / أدصٝ  2اٌجذزشٞ/ أدصٝ 

ِٓ شؼشاء ع١ف اٌذٌٚخ أشٙشُ٘ اٌّزٕجٟ ٚأثٛ فشاط اٌذّذأٟ/  6ٚاٌشبَ أشٙشُ٘ أثٛ رّبَ / أدصٝ 

ِٓ  2ِٓ شؼشاء اٌّغشة / أدصٝ  1ِٓ شؼشاء ِصش أشٙشُ٘ اثٓ ٘بٔئ الأٔذٌغٟ / أدصٝ  6أدصٝ 

 شؼشاء الأٔذٌظ(

 ً ٍِٛو١خ، أشٙش٘ب ثذ٠غ اٌضِبْ اٌّٙذأٟ(ػّلا فٟ ِجبي إٌضش ث١ٓ خطت ٚسعبئ 15) أدصٝ  انُثز:

ػبٌّب فٟ اٌٍغخ، أشٙشُ٘ اٌخ١ًٍ، ع١ج٠ٛٗ،  33فٟ ػٍُ اٌٍغخ اٌؼشث١خ: ِذسعخ اٌجصشح )أدصٝ        

 الأصّؼٟ ٚاٌّجشد(

 ػبٌّب فٟ اٌٍغخ، أشٙشُ٘ اٌىغبئٟ، اٌفشاء ٚٔفط٠ٛٗ( 18ِذسعخ اٌىٛفخ )أدصٝ                               

 ػبٌّب فٟ اٌٍغخ، أشٙشُ٘ اثٓ لز١جخ، اثٓ جٕٟ ( 21ِذسعخ ثغذاد )أدصٝ                               

 ػبٌّب فٟ اٌٍغخ، أشٙشُ٘ اٌجشجبٟٔ( 12فبسط ٚثٍذاْ اٌّششق )أدصٝ                               

 ػٍّبء ٌغ١٠ٛٓ(    10ِصش، ا١ٌّٓ ٚالأٔذٌظ )أدصٝ                               

 رٌخ:انتا

أػّبي فٟ اٌغ١شح، أشٙش٘ب لاثٓ إعذبق، اثٓ ٘شبَ ٚ اٌٛالذٞ( / ربس٠خ اٌّذائٓ  9اٌغ١شح إٌج٠ٛخ )أدصٝ 

ِؤسخب،  20أػّبي( / ربس٠خ الأُِ ٚاٌذٚي )أدصٝ  5ػّلا( / ربس٠خ اٌؼشة اٌمذ٠ُ )أدصٝ  14)أدصٝ 

ٙشُ٘ الأصفٙبٟٔ ٚاثٓ ِؤٌف١ٓ، أش 9أشٙشُ٘ اٌطجشٞ ٚاٌّغؼٛدٞ( / ربس٠خ اٌذعبسح ٚاٌضمبفخ )أدصٝ 

ػ١ٍّٓ( / ربس٠خ  2أػّبي( / ربس٠خ ا١ٌّٓ )أدصٝ  10إٌذ٠ُ( / ربس٠خ ِصش ٚشّبٌٟ إفش٠م١ب )أدصٝ 

 أػّبي( 7الأٔذٌظ )أدصٝ 

 أدب انضًز وكتة انثقافح انعايح:

 ػّلا، أشٙشُ٘ لاثٓ اٌّمفغ، اٌجبدظ ٚاثٓ ػجذ سثٗ( 30)أدصٝ 

 عهى انحذٌج: 

 بة اٌىزت اٌغزخ اٌصذ١ذخ(ػّلا، أشٙشُ٘ أصذ 39)أدصٝ 

 عهى انفقه: 

فم١ٙب(  12)أدصٝ  فمٗ اٌشبفؼ١خفمٙبء(  10)أدصٝ  فمٗ اٌّبٌى١خفم١ٙب دٕف١ب(  18)أدصٝ  فمٗ اٌذٕف١خ

فم١ٙب،  14)أدصٝ ٌٍض٠ذ٠خ  ِزا٘ت اٌش١ؼخفمٙبء، أشٙشُ٘ أدّذ ثٓ دٕجً(  9)أدصٝ  ِزا٘ت أخشٜ

 اِطخ ٚالإعّبػ١ٍ١خ ٚاٌؼ٠ٍٛخ ( فم١ٙب ِب ث١ٓ اٌمش 16فم١ٙب، أدصٝ  17الإِب١ِخ 

 عهىو انقزآٌ:

ػّلا،  28ػّلا( اٌؼمبئذ )أدصٝ  22أػّبي(  رفغ١ش اٌمشآْ )أدصٝ  10ػٍُ اٌمشاءاد: )أدصٝ 

ِزشجّب، أشٙشُ٘  20ػّلا( اٌّزشجّْٛ )أدصٝ  30أشٙش٘ب لأثٟ اٌذغٓ الأشؼشٞ( اٌزصٛف )أدصٝ 

عفخ، أشٙشُ٘ اٌىٕذٞ ٚإخٛاْ اٌصفب( اٌش٠بظ١بد فلا 8لغطب ثٓ ٌٛلب، إعذبق ثٓ د١ٕٓ( اٌفٍغفخ )أدصٝ 

ػبٌّب( اٌطت )أدصٝ  24ػبٌّب( اٌجغشاف١ب )أدصٝ  36ػبٌّب( ػٍُ اٌفٍه ٚاٌزٕج١ُ )أدصٝ  28)أدصٝ 

 أػّبي ِٛعٛػ١خ( 3ػبٌّب( اٌّٛعٛػبد )أدصٝ  15ػبٌّب( اٌؼٍَٛ اٌطج١ؼ١خ ٚاٌخف١خ )أدصٝ  33

 

 

 ػصش ِب ثؼذ اٌفزشح اٌمذ٠ّخ
1010 َ– 1258َ 

 ٘ـ 656 -٘ـ  400

 

 انشعز: 

 28شبػشا( / عٛس٠ب )أدصٝ  13شبػشا( / إ٠شاْ )أدصٝ  21ثغذاد ٚاٌؼشاق ٚاٌجض٠شح )أدصٝ 

شبػشا، أشٙشُ٘ اثٓ  18شبػشا ( / ِصش )أدصٝ  11شبػشا( / شؼشاء اٌجض٠شح اٌؼشث١خ )أدصٝ 

ء ( / الأٔذٌظ شؼشا 10اٌفبسض ٚ اٌجٛص١شٞ: صبدت اٌجشدح( / شّبٌٟ إفش٠م١ب ٚصم١ٍخ )أدصٝ 

 شبػشا، أشٙشُ٘ اٌّؼزّذ اٌؼجبدٞ( 27)أدصٝ 

 ػّلا( 22)أدصٝ   انُثز انفًُ وانثلاغح:

 عهى انهغح:

 32ٚاٌضٔجبٟٔ( / فبسط ٚاٌجلاد اٌّجبٚسح )أدصٝ  ٞػبٌّب، أشٙشُ٘ اثٓ الأٔجبس 30اٌؼشاق )أدصٝ 

صبدت وزبة أعشاس اٌجلاغخ" ػبٌّب، أشٙشُ٘ اٌضؼبٌجٟ، ػجذ اٌمب٘ش اٌجشجبٟٔ "ِٓ أػظُ ػٍّبء اٌٍغخ ٚ

ػٍّبء( / ِصش  5ػٍّبء( / جٕٛثٟ اٌجض٠شح اٌؼشث١خ )أدصٝ  10ٚاٌضِخششٞ( / عٛس٠ب )أدصٝ 

ػبٌّب، أشٙشُ٘  16ػٍّبء( /  الأٔذٌظ )أدصٝ  7ػبٌّب( / شّبٌٟ إفش٠م١خ ٚصم١ٍخ )أدصٝ  12)أدصٝ 
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 اثٓ ع١ذٖ( 

 انتأرٌخ: 

ػبٌّب( / رٛاس٠خ اٌشجبي ٚوزت الأٔغبة  13ذٚي )أدصٝ ػبٌّب( / رٛاس٠خ اٌ 17: )أدصٝ اٌغ١ش اٌّفشدح

 ػبٌّب، أشٙشُ٘ اثٓ خٍىبْ( 20)أدصٝ 

 4ػٍّبء، أشٙشُ٘ اٌخط١ت اٌجغذادٞ( / دِشك )أدصٝ  4: ثغذاد )أدصٝ  رٛاس٠خ اٌّذْ ٚ الأِصبس

ػٍّبء( / دٍت )أدصٝ ػبٌّب( / اٌّذ٠ٕخ )أدصٝ  3ػٍّبء، أشٙشُ٘ اثٓ ػغبوش( / ث١ذ اٌّمذط )أدصٝ 

 2ػبٌّب( / د٠ٕغش )أدصٝ ػبٌّب( / ١ِبفبسل١ٓ )أدصٝ ػبٌّب( / جٕٛة اٌجض٠شح اٌؼشث١خ )أدصٝ 

ػٍّبء( /  9ػٍّبء( / اٌّغشة )أدصٝ  10ػٍّبء( / ِصش )أدصٝ  4ػب١ٌّٓ( / فبسط )أدصٝ 

 ػٍّبء، أشٙشُ٘ اثٓ ثشىٛاي(. 10الأٔذٌظ )أدصٝ 

 شُ٘ اثٓ الأص١ش صبدت "اٌىبًِ"(ػبٌّب، أشٙ 30: )أدصٝ رٛاس٠خ اٌخٍفبء ٚرٛاس٠خ اٌؼبٌُ

 ػٍّبء( 5: )أدصٝ رٛاس٠خ الأٔج١بء

 (أثٛ ِذّذ اٌغشاط صبدت "ِصبسع اٌؼشبق" ػبٌّب، أشٙشُ٘ 36: )أدصٝ أدة اٌغّش فٟ إٌضش

 عهى انحذٌج:

ػبٌّب( / إٌٙذ  27ػبٌّب( / فبسط )أدصٝ  49اٌؼشاق ٚاٌجض٠شح ٚ عٛس٠ب ٚاٌجض٠شح اٌؼشث١خ )أدصٝ 

 ػبٌّب(. 18ػٍّبء( / الأٔذٌظ )أدصٝ  6ِصش ٚاٌّغشة )أدصٝ  )أدصٝ ػبٌّب( /
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 :ٟ ٚالأدة اٌؼشثٟ الإعلاِٟ: اٌؼصش اٌجب01ٍ٘ اٌجضء

  

أدة اٌٍغخ اٌؼشث١خ ِٓ أ١ٌٚزٗ إٌٝ عمٛغ : اٌىزبة الأٚي

  .750َ٘ـ/132الأ١٠ِٛٓ عٕخ 

 (2-1)ٚي الأدة اٌؼشثٟ الإعلاِٟ: اٌمغُ الأ :اٌىزبة اٌضبٟٔ

 (4-3: الأدة اٌؼشثٟ الإعلاِٟ: اٌمغُ اٌضبٟٔ )02 اٌجضء

لإعلاِٟ: ِٓ : ػصش ِب ثؼذ اٌفزشح اٌمذ٠ّخ ٌلأدة ا03 اٌجضء

َ: اٌمغُ اٌضبٌش 1258٘ـ/656َ إٌٝ عٕخ 1010٘ـ/400عٕخ 

(5-6) 

 

: ػصش ِب ثؼذ اٌفزشح اٌمذ٠ّخ ٌلأدة الإعلاِٟ: ِٓ 04 اٌجضء

َ: اٌمغُ اٌشاثغ 1258٘ـ/656َ إٌٝ عٕخ 1010٘ـ/400عٕخ 

(7-8) 

 

: ػصش ِب ثؼذ اٌفزشح اٌمذ٠ّخ ٌلأدة الإعلاِٟ: ِٓ 05 اٌجضء

َ: اٌمغُ اٌزبعغ 1258٘ـ/656عٕخ َ إٌٝ 1010٘ـ/400عٕخ 

(9) 

 

: اٌزشاس اٌؼشثٟ ِٓ دىُ اٌّغٛي دزٝ فزخ 06 اٌجضء

َ: ِصش ٚاٌشبَ: اٌمغُ 1517اٌغٍطبْ ع١ٍُ ٌّصش عٕخ 

 (11-10اٌغبثغ )

 

: اٌزشاس اٌؼشثٟ ِٓ دىُ اٌّغٛي دزٝ فزخ 07 اٌجضء

شّبي شجٗ  -اٌؼشاق :1517َاٌغٍطبْ ع١ٍُ ٌّصش عٕخ 

إ٠شاْ  -ة شجٗ اٌجض٠شح اٌؼشث١خجٕٛ -اٌجض٠شح اٌؼشث١خ

-شّبي أفش٠م١ب -ٚاٌؼضّب١ْٔٛ اٌزشن -إٌٙذ -ٚطٛساْ

 (12الأٔذٌظ:اٌمغُ اٌغبثغ )

 

َ دزٝ  1517: اٌؼصش اٌؼضّبٟٔ )ِٓ فزخ ِصش 08 اٌجضء

اٌجضء اٌضبٟٔ ػشش ٠جذأ ِٓ فزخ  (:َ 1798اٌذٍّخ اٌفشٔغ١خ 

اٌغٍطبْ ع١ٍُ الأٚي ٌّصش، اٌجضء اٌضبٌش ػشش ٠جذأ ِٓ 

 (أ13-ة12ٌجض٠شح ٚاٌؼشاق ٚاٌجذش٠ٓ : اٌمغُ اٌضبِٓ : )ا

 

َ دزٝ  1517: اٌؼصش اٌؼضّبٟٔ )ِٓ فزخ ِصش 09 اٌجضء

 14-َ( : اٌمغُ اٌزبعغ : ة 1798اٌذٍّخ اٌفشٔغ١خ 

 

َ دزٝ اٌذٍّخ اٌفشٔغ١خ  1517: )ِٓ فزخ ِصش 10 اٌجضء

 15َ( : اٌمغُ اٌؼبشش  1798

 ٓ ٚصلاصخ أجضاء وّلادكرزىْٛ ٘زٖ إٌغخخ ِٓ جضأ٠ٓ أص١١ٍ
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Abstract 

 

History of Arabic literature present severe challenges even to an experienced 

specialist because of the difficulty of grasping the subject as a whole, and 

developing a clear sense of the broad themes concepts through which this 

sprawling and underdeveloped field of study can be bound together.  

The first goal of this study, then, is to find out the methodological side of the 

great historian carl brockelmann in his famous book "Geschichte Arabischen 

Litteratur", which still very remarkable work and necessary guide not only for 

those just entering the field of Arabic literature but even to an experienced 

students and scholars. 

In this study I focus on brockelmann's methodology side to writing a 

comprehensive history of all Arabic writings, from the beginning until the 

modern time. Even within these wide limits, however the field before us in this 

work is vast complex and it has thus an extremely hard task.  

I have done this work into eight chapters, which are trying to give a 

comprehensive survey of brockelmann's book, and I have tried to evaluate 

most of its topics, to point out the best shapes and also the gaps of this work.  

The first three chapters in this study deal primarily with the role of German 

studies on the Arabic and Islamic legacy in general and the efforts of German 

philologists to liberated the Arabic language form the dogmatic method of 

studies through many centuries, in chapter two I have tried to make a long 

approach to the life of carl brockelmann and his general works, then I focused 

my study to criticize his great book.  

In chapter four I discussed the most critical strategies and methodological 

writing of brockelmann. This chapter consist four sections, the first one gives a 

general historical view of brockelmann's work and the chronological 

boundaries of his study, the second section focused on the arrangements and 

norms of writing a historical study to Arabic literary by borckelamann and his 

specific new ideas and concepts about Arabic literature.  Also this section 
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discussed wildly the general plot of brockelmann and its features and finally 

made a general description of all the items of book.  

Also this Chapter is based to point out the range of borckelmann's sources and 

try to identify the kind of sources that brockelmann used in his work and which 

of them are available or not. I have made a special effort to include in this 

study important studies in non-Arabic language that listed by brockelamnn's 

book to find out the physical contributions of orientalism studies by decades.    

Chapter five tries to explorer the real point views of brockelmann and his deep 

opinions about very complex and distinguished issues in Arabic Literature, 

especially old time and its problematic notions, namely, old poems, narrative 

and literary texts …etc.   

Chapter six looks at the process of interpretation of the German Version of 

Brockelmann's book to Arabic and the deferent methods of translators from 

the beginning to the end of interpretation and to what extant does this work 

has finished and completed correctly and honestly by matching between the 

German text and the new Arabic text.   

Because my study is intended to offer to the Algerian University, I made a 

special chapter (chapter 7) about the Algerian works in Brockelmann's book. 

So, Chapter eight then examines the body of thought produced by the Algerian 

scholars, and so many other chapters, this one tries to find out the most 

contributions of this part of Arab World and how much does brockelmann cited 

to them. 

 

 


